

Bernardino Cárdenas, sacerdote de origen quechua que llegó a ser Obispo de Asunción del Paraguay. Este libro que Guzmán tituló «El kolla mitrado», es un interesante esfuerzo de reconstrucción histórica vívidamente realizado, y constituye tal vez lo mas saliente de la obra de este escritor.

Augusto Guzmán, vino a Santiago a participar en el Congreso de los Partidos Socialistas de América, pues actualmente es diputado en el Congreso de Bolivia, La Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad de Chile, le ofreció un almuerzo en el cual, Guzmán dijo que sus vinculaciones espirituales con Chile eran de intensa emoción y afecto.

Refirió, al efecto, que siendo prisionero de Guerra en el Paraguay, y encontrándose en el más horrible estado de ánimo y de salud a consecuencias de heridas y del clima mismo, recibió un día orden de trasladarse a Asunción. Allí el Presidente de la República del Paraguay, le manifestó que por petición expresa de la Sociedad de Escritores de Chile, el sentía un agrado de ponerlo en libertad, pues consideraba que Guzmán en su calidad de hombre de pensamiento y de sensibilidad, estando en libertad, trabajaría por la concordia americana.

Guzmán, al agradecer el festejo que le tributaba la Facultad de Filosofía y Letras, dijo que era la más agradable oportunidad de su existencia, esta de expresar su afecto sincero y su amistad leal a sus compañeros chilenos.

<https://doi.org/10.29393/At251-175AARA10175>

**Alcides Arguedas**

El 7 de este mes de mayo, murió en La Paz, el eminente escritor boliviano Alcides Arguedas, bien conocido en toda América por su profusa y fuerte obra de historiador y literato. Con «Pueblo enfermo» y otros libros de ese mismo tipo, Alcides Arguedas, demostró sus excepcionales condiciones de hombre de sensibilidad y de altura moral para criticar sin tapujos ni eufemismos de ninguna especie, los vicios y llagas sociales que afec-

taban a las clases populares de su país que viven oprimidas por el caciquismo y la crueldad del terrateniente que trata al indio como a una bestia de carga.

Alcides Arguedas, aparte de sus numerosos libros de creación literaria y crítica social, escribió también una Historia de Bolivia que es un interesante documento, que pone de manifiesto la calidad de su temperamento apasionado y a veces injusto en sus juicios, pero siempre leal consigo mismo. Ocupó Arguedas, además, altos cargos en la política y en la diplomacia de su país.